
今天早上教练发来贺电历然终于过了2200。虽然有所预料，作为娃妈，心理还是激动和喜悦交

织。历时三年，俺们终于拿上了美国国家大师资格。 回顾他的棋路，首先，他的学棋是偶然

的。历然性格不好，为了让他和同班同学交往，我把他送到了一个邻居妈妈提议的兴趣班，也就

是Winston老大公子的兴趣班，里面有不少他的同学，那时他6岁多。历然脸皮比较厚。开始学棋

，课堂里的小朋友不喜欢和他Pair，嫌他Weak。我听到别人取笑他，他也没啥抱怨。后来三个月

左右，突然兴趣大涨，我们出去旅游，手里还抱本书啃。然后就是快速的超过一个个班级里的小

朋友。那时候我就直接网上找了一个教象棋的老师给他私教。现在回首，真是幸运。他的第一个

私教，Robert，当时也只是CM，是成年开始学棋，凭的全是一种对象棋的热爱。俩兴趣狂人一起

常常激动的讨论象棋拖堂到俩小时。然后就是历然的飞速成长。这样大概过了一年，因为家里老

人对于这种邪门歪道的象棋很反对，认为学习中国文化更重要。最后矛盾激化一度把所有棋书扔

掉，电脑藏起来。那时，历然开始质疑，我也一度摇摆不定。还好有棋爸妈们一直鼓励，听取意

见，我们在半年后终于在小璐美妈介绍下启用王棋飙教练。这之间也试过别的教练。但还是在王

老师这里坚持下去了。我从不随听课，但也知道历然不是个好教的学生。他常常老师一句，他三

句话。他倔强的常常和老师争执。所幸王老师也很喜欢和父母交流反馈，这也是我觉得好教练最

应该拥有的品质。我常常棋赛过程就发过去棋谱问老师怎么又输了。我一直觉得虽然我不懂棋，

目前我是陪伴孩子成长过程中最多的人，所以如果教练不喜欢和我讲解他认为孩子的强项弱项，

我也没有办法帮助配合。好像以前读过一个文章讲到在教学过程及时的反馈是非常重要的。这样

就跌跌绊绊一直到现在。 回顾过去，历然有俩个大的优点，一是喜欢读书。我记得Yuspov就曾

经说这些棋娃需要多读书。我不懂，但是只要教练说哪里差，出现问题，我就买买买....书。有的

书他翻了几页就不喜欢。有的他就看了几遍。我不限制他，和朋友跟风还买了象棋方面杂志。不

过我发现不同孩子对于不同文风是不同感受。有认识棋童就和他截然不同的书的选择。有些棋书

偏重计算，有些偏重出奇而胜。我觉得小朋友更喜欢惊险的妙招吧。可惜的是，几本大家推荐的

牛书他啃不下去。当然，作为虎妈，我也是常常推他去尝试读。历然第二个优点就是脸皮厚，输

了说，我差点赢了。赢了说我实力雄厚。他说别人输了哭，我输了是生气，因为我差点赢了。所

以作为娃妈，我常常吼他，防止他又吹爆牛皮。他在比赛中心理素质还可以。记得有次比赛，他

差点没时间，他说就剩一点时间了，他就先随手下一些虚晃一枪的棋，让对手以为他要逼和，

对手就要用长时间去想怎么避免，这样他就能争得时间找到好的赢招。过于自负也常常给他一些

坏的毛病，像最近这次比赛，他下着下着，关注别的棋盘，然后对手按钟没听到，自己把时间等

没了。棋路中，我们也曾有过很多迷茫。也有过兴趣和坚持的问题，我觉得兴趣是最好的老师，

但是激情过去，一定要适当的坚持。因为我们学棋之间也有过多次别的兴趣突发。我也是很矛盾

的让娃选择。我想如果是他没有兴趣了，我们就停下来。但是如果问题是娃觉得太难或者太枯燥

，我就会鞭策或者引导他走下去。我们也曾在多个兴趣爱好时间问题上艰难抉择，取舍。比如直

到现在，我才让历然去玩他向往已久的一个Lego飞船。  


